

El desmoronamiento del frente rojo en Vizcaya, llega a sus últimas fases

Por aire y tierra la superioridad nacional es incontrastable

Comunicado Oficial

BOLETIN DE INFORMACION CON NOTICIAS RECIBIDAS EN EL CUARTEL GENERAL DEL GENERALISIMO HASTA LAS 22 HORAS DEL DIA 14 DE JUNIO DE 1937

EJERCITO DEL NORTE

FRENTE DE SANTANDER.—Sin novedades dignas de mención.
FRENTE DE ASTURIAS.—En un reconocimiento efectuado en las inmediaciones de La Estaca, se han recogido otros ocho muertos enemigos y 10 rusos sobre los que se recogieron anteriormente.
FRENTE DE LEON.—Se rechazó un intento de ataque enemigo en el sector de Maraña y se reficó nuestro frente a vanguardia en el de Matallana.
FRENTE DE VIZCAYA.—La victoriosa marcha de nuestras tropas ha continuado en el día de hoy, ocupando las alturas que dominan Santo Domingo y la villa de San Roque, y siguen nuestras tropas limpiando de enemigo las alturas del Norte de Bilbao, comprendidas entre el cinturón y la ría.
Se han efectuado importantes reconocimientos hacia Galdakano y hacia el río Ibaizabal y se ha ocupado la Cruz de Lemona.
Fuerzas legionarias han llevado a cabo la ocupación de Munguía, encontrando destruidos el Ayuntamiento y la Iglesia que puede decirse eran los únicos edificios que quedaban en pie, pues los rojos separatistas siguen su criminal plan de destruir totalmente casi todos los pueblos que nuestras arrolladoras ofensivas les obligan a abandonar.
Las fuerzas legionarias llegaron desde Munguía hasta Plencia.
A la hora de redactar este parte siguen las operaciones.

EJERCITO DEL CENTRO

FRENTE DE ARAGON.—Se ocupó el pueblo de Allue y una posición al norte del mismo. En un reconocimiento efectuado en las proximidades de Chiniñilla se ha recogido 37 fusiles rusos, 15 capetas y 42 muertos, entre ellos el de un comandante húngaro de la 12 brigada internacional.
En el sector de Belchite se rechazó un intento de ataque y se presentaron 9 milicianos, ocho de ellos con armamento.
FRENTE DE SORIA.—También en este frente se ha efectuado otro reconocimiento a vanguardia de nuestras posiciones de Ujande, encontrándose 9 cadáveres enemigos y 21 fusiles abandonados por los rojos en el combate del día 10.
FRENTE DE AVILA.—Sin novedad.
FRENTE DE MADRID.—Ligeros tiroteos en el sector del Jarama.

EJERCITO DEL SUR

En el frente de Córdoba, sector de Espiel, se rechazó un intento de ataque del enemigo.
En el de Extremadura se han pasado a nuestras líneas, dos oficiales, varias clases y 41 soldado y un miliciano con armamento.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION

En victorioso combate aéreo en el sector de Ayerbe, nuestra aviación ha derribado 4 aparatos enemigos rusos, tipo Colly y un Curtiss, sin novedad por nuestra parte.
Salamanca, 14 de junio de 1937.—De orden de Su Excelencia: El generalísimo jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

NOTAS OFICIALES Del Gobierno Militar

Para el acorazado «España» en el Banco de España, que abrirá una cuenta corriente con este fin, según disposición de la autoridad militar.
Se recuerda a todos los que les afecte, para el más exacto y puntual cumplimiento, lo dispuesto en el Código de Circulación por carreteras relativo a marcha por mano contraria, exceso de velocidad, luz de noche, etc., etc., en la inteligencia de que el que no cumpla o infrinja algún precepto, será corregido con arreglo al Código de Justicia Militar.
Cáceres, 13 de junio de 1937.—EL CORONEL GOBERNADOR MILITAR

Gobierno Civil Junta Provincial de Subsidio Pro-combatientes

Para general conocimiento se hace saber que por esta Junta Provincial de Subsidio, y con esta misma fecha, han sido mudados con cien pesetas cada uno, los industriales de Plasencia, don José Delgado, dueño del café Sport, situado en el Plaza de España núm. 32, y don Tomás Iglesias, dueño del Bar Rialto, situado en Vidrietas 2, duplicado, por infringir cuanto dispone el decreto número 174.
Cáceres 12 de junio de 1937.—El Gobernador Civil, Francisco Sáenz de Tejada.

LECTOR: Si eres combatiente por España no tires este periódico; dalo a leer a tus compañeros o lécelo tú.

NOTA.—Las cantidades con destino a la suscripción para el acorazado «España» deberán ser entregadas

Se calculan en ocho mil las bajas sufridas por el enemigo en el Norte

En Derio, le ha sido ocupada una fábrica de municiones intacta

El General Dávila visita el frente y reparte tabaco entre los soldados (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Vitoria, 15 (3:30 madrugada). Por el éfano.—Nada más difícil que la labor de un cronista en los instantes en que se derrumba un frente y la mar ha normal se convierte en carretera desenfrenada.
Todo e. d. a he recorrido el frente de una punta a otra y al regresar de él apenas s. tengo tiempo para ordenar mis impresiones y transmitir las por teléfono.

En mi anterior crónica anuncié que la resistencia se cerrumbaba y esto azaba de suceder; el enemigo se retiraba en retirada.
Ayer en Santa Marina pernoctó la compañía de carros de asalto que con brillante actuación ha tenido en estas operaciones.

Durante la noche el enemigo, siguiendo su costumbre contraatacaba con fuertes contingentes este malizoso fortificado. Nuestras fuerzas al rechazarlo le causaron tal estrago que el campo quedó sembrado de cadáveres; las ametralladoras y bombas de mano segaron materialmente a las filas enemigas.
Esta mañana se dió el orden de proseguir el avance. Nuestros soldados descendieron de Santa Marina para bajar a las laderas del monte del mismo nombre y coronar Santo Domingo y el Abril, desde donde se descolgaron por la carretera que conduce a Archanda, que quedó en nuestro poder. A las cinco de la tarde se luchaba en San Roque, coronado por una ermita sobre Deusto.

Los carros de asalto salieron por la carretera de Asua y por la de Larrazubena a Bella, ocupando Zamudo, Derio y llegando al kilómetro cuatro de la carretera de Munguía a Bilbao, teniendo que detener el avance porque los rojos separatistas habian cortado el puente sobre aquella, en su huída.
Otros avanzaban por el camino de Asua, que a estas horas debe estar en nuestro poder.

Regresé a Amorebieta por Erleche, lo que indica que se ha conquistado el cuadrilátero comprendido entre Larrazubena, Lemona, Amorebieta y el Vizcarqui, encontrándose nuestras fuerzas a dos kilómetros de Galdakano; sobre esta ciudad prosigue el avance.
En el frente de la costa fuerzas legionarias efectuaron una espléndida operación de limpieza en el sector de Munguía y de la costa, ocupando este pueblo, donde habían sido incendiados por los rojos los edificios del mismo, especialmente la iglesia. Anoche a las nueve y treinta se oyeron explosiones enormes. Se habian colocado centenares de kilos de dinamita y volado los edificios; de la iglesia sólo quedaban en pie los paredones testigos de que por allí habia pasado la barbarie marxista. Recordé también el valle de Amorebieta, donde quedaban a ras de huellas del paso de los marxistas; todas las ermitas e iglesias habian sido utilizadas como cuarteles y la población civil obligada a evacuar los caseríos.

En Derio lograron permanecer bastantes ancianos y niños escondidos en los refugios que los rojos habian construido para protegerse de los bombardeos nacionales.
Ha quedado intacto el manicomio de Derio, que conserva sus cuatro pabellones recién construidos y que fueron utilizados por los marxistas como fábrica de municiones, para lo que habian trasladado a ellos la ma-

Consecuencia de los últimos avances

La peseta nacional a 170 francos y la roja a 0'48

París.—Las operaciones victoriosas de los nacionales se ha reflejado en la cotización de la peseta nacional, que ha experimentado una considerable alza a la vez que la roja ha decrecido sensiblemente.
Las cien pesetas nacionales se cotizan a 170 francos, mientras la roja se cotiza a 48 francos.

Grupo de Hospitales Militares de Guerra de Cáceres

Administración
Se admiten proposiciones hasta las doce horas del día 25 del actual para el suministro de carne a estos establecimientos con arreglo al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Administración de los mismos todos los días laborables de 10 a 12.
Cáceres, 12 de junio de 1937.—El Capitán de Intendencia, Administrador, Guillermo Pezzi Barracas.—V.º B.º El Teniente Coronel Director, Ochoa.

FAJAS DE TODAS CLASES
Confeciones: F. Cortés
Sandes, 21, pral. - Cáceres

Para los combatientes

Bajo el Patronato de la Excelentísima Señora del Generalísimo se ha creado la obra «LECTURAS PARA EL SOLDADO».
Todo buen español debe contribuir a tan humanitaria obra, aportando el mayor número posible de libros y revistas.
Los donativos se entregarán en las Jefaturas Provinciales de Prensa y Propaganda de los Gobiernos Civiles.

Alocución del Generalísimo a la Falange Argentina

El Generalísimo Jefe del Estado español ha dirigido a la Falange Española y Tradicionalista de las JONS de Buenos Aires el siguiente mensaje:
«Al cumplirse el 357 aniversario de la segunda fundación de Buenos Aires quiero, en nombre de la eterna España fundadora, asociarme a la emoción de cuantos en la fecunda y generosa tierra argentina recuerdan hoy las hispánicas hazañas y reciben el beneficio de sus creaciones de esas obras que han sido siempre y serán esforzadas por el pueblo del genio español.
Ley de la historia, es que no puede realizarse ninguna gran empresa de cultura, sin que se adelante la proeza de las armas. Pero a esta ley genérica España ha sabido dar un matiz de características de herminura, pues nuestros adelantados no han dudado nunca interponer distancia de tiempo entre el triunfo de la guerra y el orden del trabajo en la paz.
Cuando con su Ejército vencedor de la fatiga llega Garay al Río de la Plata, desnuda en el aire la espada y planta luego un árbol en la granada tierra, para que a la sombra de las armas florezcan la primavera y la justicia.
Movido por idénticos afanes, al ver que aquí, en el solar de origen se desvirtuaba todo lo que fundaron con esfuerzo nuestros mayores y con la materia destructiva de las ciudades la ley civil que había hollada por los suecos y todo era desorden y anarquía, el Ejército español, sacando heroicos arrostos, desnudo su espada y ya antes de que concluya esta guerra a apuntar las últimas etapas del triunfo, hemos plantado el árbol de la justicia para el pueblo; para un pueblo que, pese a las costosas necesidades bélicas, sin el oro robado y dilapidado por el enemigo, tiene abundancia de pan y exultación de justicia, porque el Estado en armas veía por él.
Ved vuestra zona. Es tan sólo rica en héroes, pero por la organización, la previsión y el estímulo, resalta también copiosas cosechas. No falta en ella nada. A todos llega el honor y el pan de cada día; el honor ganado caballerosamente en los combates y el pan cristianamente distribuido. En cambio los rojos, con la zona más rica, carecen de gozias que contar y de pan que comer, y es lógico que sea así, pues si falta el espíritu y la creencia, se arruinan por igual los valores morales y materiales.
Como el caballo de Atila el bolchevismo seca la hierba y las ciudades son sólo ruinas cobardemente colindadas y los campos con eras y abandono.
Pero nosotros sabremos reedificarlo todo.
Si invocamos las grandezas de España imperial, es porque nos mueven con sus ideales sus empeños de salvación y fundación contenidos de salvar con nuestra sangre al mundo cumpliendo la misión providencial que le ha sido siempre impuesta a España. No hemos esperado a término absoluto de la lucha para ir fundando ya el orden nuevo que ha de permitirles a los españoles conseguir la grandeza del futuro.
Heraldo de esa orden es la Falange Española Tradicionalista y de las JONS, miéla e inspiración del nuevo Estado, nacida de afán de recuperar a patria y de la ardiente hermandad de las trincheras. A Falange Española Tradicionalista y de las JONS le corresponde en apretada disciplina con el Ejército suscitar las virtudes creadoras de la hispanidad y dar de ellas vivo ejemplo y sacrificio.
Con sus primeras iniciativas se forma esta patria divina: «FE». Es el nombre «Santa Fe» de la ciudad de donde partió Garay para sus empresas que habian de llevarle a la fundación que hoy festejamos la de la capital argentina, orgullo de la raza. También de ahí de la Santa Fe, partimos nosotros el 18 de julio para esta gran empresa que ha de ser asimismo de las más altas y glorias de una raza que asombra a la Historia. Dejó el fundador de Buenos Aires por toda herencia un yugo y sus armas; esa es la herencia de nuestra Falange: un yugo para ayuntar arando la tierra española y unas armas viriles para defenderla.»

Las victorias nacionales en el Norte repercuten en Madrid

Miajas se muestra tan preocupado que se esp ran acontecimientos en aquellos frentes (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Avila, 15 (1 madrugada por teléfono). — ¡Con cuanto asombro no exento de odio y rencor habrán visto los rojos coronarse el pan que su generalísimo se forjara para descongestionar el frente vasco!
Miajas pensó sin duda, que el desencadenamiento de su pasada ofensiva traería las consecuencias que Valencia se forjara porque según parece fué el propio Prieto quien ordenó a Miajas llevar a la práctica proyecto tan absurdo. Claro que en la política del «moderado» Prieto caben todos los planes y se forjan todas las quimeras con tal que abriguen la más mínima probabilidad, aunque sea de éxito.
Para salvar Bilbao, Prieto no duda en sacrificar en vano todas las regiones. No debe extrañar esta conducta de Prieto que intentó todo cuanto le fué posible para sacar de las garras de nuestros soldados a Bilbao, como no dudó en sacar toda a flota roja de los puertos del Mediterráneo para llevarla en auxilio de Bilbao, aun a trueque de dejar el dominio del Estrecho a los nacionales.
Por si esto era poco ahí están los documentos hallados en poder de los muertos rojos en los fracasados combates de la sierra, que ponen al descubierto todos los planes de Prieto.
No quería—según estos documentos—el general Miajas secundar los planes de Prieto, incluso se opuso a los planes de éste; pero poco más la «habilidad» del consejero de Negrín y Miajas lanzó sus fuerzas a un fracaso que todavía se aprecia en los cadáveres enemigos que cada día recogen nuestras vanguardias.
Ha sonado para los marxistas a las puertas de Bilbao el alabonazo postremo y esto preocupa a Miajas, tanto que se esperan acontecimientos en estos frentes y las «charas» de la que es teatro el cerco de la capital y espectadores nuestros soldados

recogen esta preocupación esta angustia...
La fanfarronería de que hacan gala cuando el temporal impida las operaciones ha dado paso a un nerviosismo no disimulado y a una preocupación que revela su desmoralización.
Todo son órdenes y contraórdenes y programas de reformas. Miajas ve aproximarse el fin de su loca aventura, que le hizo erigirse un generalísimo de un ejército que tiene que resultar sus oficinas con mercenarios compañeros con el oro robado al Banco de España y menestrales de los más bajos oficios, y para animarlos ha resucitado e. no parará que los milicianos repiten de nuevo para animarse a sí mismos; como si ese grito no repercutiera ya en Vizcaya...
Entre tanto Miajas quiere emplear una nueva «medida» que prolongue la existencia de la capital, y para ello ha dado una nueva orden de evacuación decretando la salida de Madrid de mujeres y niños para evitar que sean víctimas de la artillería de los «rebeldes», «respetuosos» siempre de la población civil.
Intenta por este procedimiento liberar de millares de personas que ansian la liberación y que suponen una amenaza porque no se rescatan ya en exteriorizar su protesta convencidos de la conquista inminente de Bilbao.
Miajas ve el fin que se avecina; lo sabe Miajas que trata de ocultar su contrariedad.
También se le aproxima a Madrid su hora, que sonará cuando el mandado disponga; que no lo olviden estos los incrédulos que tienen bien claro el ejemplo en Bilbao.—LOGOS.

DE LA VIDA LOCAL

INFORMACION DE LA PROVINCIA

Sección Religiosa

Ecos de sociedad

Martes, 15

SANTORAL

Santos: Vito, Modesto, Crescencia, Esiquio, Dulac, Benilda, Livis, Leonida, Eutropla, mrs., Landelino, ab., Abraham, Bernardo de Mentón, cis., Germana de Cousin, vg.

Los cultos en las trincheras

Todos los días anunciamos en esta sección los cultos principales que se celebran en nuestra ciudad en sus diversos templos. Gracias mil y muy rendidas sean dadas al Señor porque conservamos nuestras iglesias y nuestros cultos, beneficio de que no disfrutaban tantas ciudades, pueblos y comarcas de España.

Cultos ordinarios

San Mateo.—Las misas a las siete y media y ocho y mes del Smo. Corazón con exposición a las ocho y media. Santiago.—Misas a las siete, ocho, ocho y media y nueve, y mes del Smo. Corazón de Jesús a las ocho.

NECROLOGICAS:

En Madrid, donde sufrió las penalidades de la tiranía marxista, ha fallecido don Pedro Jerónimo Maté, hermano gemelo de nuestro querido amigo don Miguel, abogado del Estado en Cáceres.

En Calzadilla, a los 67 años, don Esteban Gutiérrez y Gutiérrez; en Talaván doña María de las Mercedes Barroso, esposa de don Félix Fernández; en Aliseda, a los 65 años, don Saturnino Madera Pedrazo; en Valdehuentas, a los 70 años, el farmacéutico don Eladio Pérez Soñis, y en Cáceres, a los 86 años, doña Pilar Bermúdez de Castro y James.

EXAMENES:

En el Conservatorio de Música de Sevilla se ha examinado de ocho cursos obteniendo en todos ellos el máximo de notas el joven Juan Sotano Pedrero, a quien felicitamos como asimismo a su profesora la señorita Angela Capdevielle.

LEGARON:

De Hernán Pérez, don Felipe Matín Aparicio, su esposa e hijas señoritas Purita e Inés.

"Lecturas para el soldado"

Con destino a esta benéfica obra patrocinada por la esposa del Generalísimo se han recibido en la Delegación de Prensa y Propaganda de Cáceres (Gobierno civil) las siguientes obras:

De don Francisco, doña Isabel y doña Feusa Chavarrí, «Piedra de toque», (De de Tejada), «La Mujer Compuesta», (De de Tejada), «La punta del Cuchillo», (De de Tejada), «Los Humildes», (G. Dieleda), «Marena y Granadina», (M. de Castro), «Cuando el Molin de las Capas», (D. J. José), «La Voz Lejana», (R. Angei), «Lo difícil que es ir al Cielo», (R. R. Vas), «La Novia», (E. Esparza), «Los Audaces», (O. de Pinedo), «Des Bodas y Media», (N. L. bern), «Tapiz de Epoca», (C. Vargas), «La Señora», (R. P. y Pérez), «Los Pazos de Uiloa», (C. P. Bazán), «Los Puritanos», (P. Valdes), «El Espejo de la Muerte», (Unamuno), «18 de Julio», (G. Aifaraché).

El Jefe de Prensa y Propaganda, Joaquín de Querol.

A. Silva Alcántara

MEDICINA INTERNA

PULMON Y CORAZON

SANTO DOMINGO, 1, PRAL., DCHA.

TELÉFONO, 253 - CACERES

UNA CARTA DEL GENERAL RODRIGUEZ ARIAS

GRATITUD A SUS PAISANOS

Nuestro ilustre amigo el general Rodríguez Arias, nos envía una carta de gratitud para cuantos han tenido la atención de felicitarle. Publicamos la carta del general porque ella expresa los deseos y sentimientos que por nuestra mediación quiere hacer llegar a sus paisanos.

«Valladolid, 10-6-37, Sr. Director de EXTREMADURA. Cáceres.

Amigo Reyes Huertas: Es tan considerable el número de telegramas y cartas de felicitación que de esos muy queridos amigos de la provincia de Cáceres vengo recibiendo, que implicaría para mí un trabajo agobiador contestar personalmente, por el mucho quehacer que por razón de mi cargo pesa sobre mí. Por ello le ruego lo haga Vd. en mi nombre y por medio de nuestro popular y querido EXTREMADURA, que tan dignísimamente dirige.

Muchas gracias, querido amigo, y reciba un fuerte abrazo de su amigo paisano.

NICOLAS RODRIGUEZ ARIAS.»

Delegación de Hacienda

Contrabando

Por fuerza de Carabineros del puesto de Linajas e individuos de Falange se ha llevado a cabo una aprehensión de 212 kilogramos de aceite de oliva que unos «v. v. d. o. e. s.» trataban de internar en Portugal.

También y por fuerza de Carabineros del puesto de Valencia de Alcántara, han sido aprehendidos 17.750 kilogramos de café tostado en grano, los que trataba de importar a nuestro territorio, un sujeto que se dio a la fuga.

Madrinas de Guerra

La solicitan las legionarias José Pacía Longados, Ramon Orantó Moiano, Valeriano Menez Luengo, Antonio García Mancera y el armero mecánico Vicente Barbero. Todos pertenecientes a la primera Sección de Lanzamientos del Tercio.

EL TIEMPO

ESTACION METEOROLOGICA DE CACERES

Observaciones del día 14 de Junio hechas a las 19 horas. Barómetro, 728.2. Humedad, 21. Temperatura, 36.6.

Dirección del viento, SW. Fuerza del mismo, 1. Lluvia (litro por metro cuadrado) en 24 horas, 0.0. Agua evaporada (mm. en 24 horas), 13.0.

Estado del cielo en el momento de la observación, despejado. TEMPERATURAS EXTREMAS

Máxima a la sombra (hoy), 36. Mínima (hoy), 19.4.

TOMARIA en alquiler, para la presente cosecha de cereales, máquina Tritadora de capacidad, para ofertas a Hermenegildo Simón, en Coria, (Cáceres).

Ama de cría se desea reunir buenas condiciones. Avenida de la Virgen de la Montaña, núm. 3, bajo.

Se arrienda cochera grande y bodega para almacén. Razón, Donoso Cortes, 5 en tresuelo.

Piedras Albas

Primera comunión en las escuelas

Los niños dejaron de ser conejitos de Indias para ensayos de una Pedagogía laica y absurda, y vuelven a convertirse en Angeles del hogar y de la Escuela—yunque y crisis de las Falanges de la Nueva España.

Bien formaditos, con sus maestros y mayorcitos de la Escuela, los niños se acercaron a la Divina Mesa mientras bellas señoritas entonaban motetes de Comunión...

Terminada la procesión, que estuvo concurridísima, el señor cura y los señores maestros ofrecieron a los pequeños un desayuno, espléndidamente servido por las señoritas Gutiérrez, Palés, Villarroel, Ruiz, Rubio, Díez y de Castro, a quienes en nombre de los niños agradecemos su gentileza y desinteresada cooperación.

A la memoria del héroe

Se ha celebrado con gran solemnidad en nuestra iglesia parroquial nomas tumbres por nuestro magistrado general Moia. Presidieron las autoridades civiles y militares. Asistieron los niños de la Escuela con sus profesores. A la salida, el numeroso público que llenaba la iglesia desfiló ante las autoridades testimoniando su pesar por tan sensible pérdida.

Rindieron honores secciones de «Flechas». El jefe de Falange Local dirigió la paraba al público en tonos de sentimiento por sumar un marir más a la causa nacionalista.

«Viva España ¡Viva Franco! ¡Viva Moia! ¡¡Arriba España!!!—X.... Píedras-Albas, 12 Junio 1937.

Navalmoral de la Mata

Funerales por el general Moia

Con gran solemnidad se han celebrado funerales por el alma de nuestro invitado y glorioso general Moia, de eterna recordación.

El pueblo entero de Navalmoral, que revive y se incorpora con el mayor entusiasmo a la España Nacionalista, llenó por completo el espacioso templo de San Andrés, cuyas puertas fueron totalmente abiertas quedando en la calle la multitud apinada, ansiosa de mostrar la serenidad de su dolor por la irreparable pérdida del nuestro militar.

Terminado el acto religioso y ya fuera del templo, el comandante militar, pronunció un breve y elocuente discurso lleno de fervoroso entusiasmo patriótico y de encendido elogio a la figura del general Moia, cuyas palabras fueron escuchadas con religioso silencio y emoción.

El coronel, cuya labor al frente de este Centro militar es altamente elogiada por todo el vecindario de Navalmoral de la Mata, fué aclamado y acompañado por el pueblo entero hasta el edificio de la Comandancia Militar, donde recibió inequívocas pruebas de adhesión a la España Nacional y a su Caudillo Generalísimo Franco.—El Corresponsal.

Torrejoncillo

Funerales por el general Moia

Por iniciativa del celoso y patriota párroco de este pueblo, se celebró ayer mañana en la Iglesia parroquial un solemne funeral por el alma del invitado general Moia.

En el retablo del altar mayor figuraban las banderas, nacional y la de Falange, y en medio y sobre ellas una gran cruz roja. A los lados del catafalco estaban la de las Milicias nacionales y la de los Bailias. En el testero del catafalco el retrato del morado General. La concurrencia al funeral y misa de requiem fué grande y al final se dio el pésame en la puerta del Ayuntamiento a las autoridades gubernativas, judicial, militar y eclesiásticas.

A NUESTROS COLABORADORES Y CORRESPONSALES

Es tanto el exceso de original que sobre nosotros pesa, que nos vemos obligados a suplicar a nuestros estimados colaboradores y corresponsales una gran concisión y brevedad en los originales que nos envían. Servicios urgentes e insaplazables de los temas de guerra que son ahora los primordiales, absorben casi todo nuestro espacio y es deber patriótico no soslayarlos. Al margen de ellos se puede y hasta se debe prestar atención a otros problemas que los complementan. Todo, pues, lo recibe con mucho gusto EXTREMADURA, pero a condición de LA BREVEDAD Y LA ACTUALIDAD.

Si va de disculpa este ruego que hacen necesario las restricciones del consumo de papel de periódicos y las condiciones en que tenemos aquí el espacio para no publicar sino en caso excepcional, artículos largos de colaboración que se nos envíen o crónicas de nuestros corresponsales que no se ajusten a dar concisamente sus noticias.

asistieron las autoridades civiles y ofició el culto pároco don Joaquín Rodríguez, el cual leyó unas sentidas y patrióticas cuartillas que llenaron de lágrimas los rostros de todos los que asistieron a dicho acto; terminando con el desfile de los Flechas ante las autoridades, dando a demostrar, junto con el pueblo, la gratitud y admiración que sienten por los heroicos soldados de la Patria.

Suscripción para el acorazado «España»

Me consta que las Milicias nacionales de este pueblo tienen abierta entre sus afiliados una suscripción, que ya va adelantada, para contribuir a la construcción del nuevo acorazado que sustituya al «España» que el destino nos arrebató al chocar aquel con una mina submarina en aguas de Bilbao.

La festividad de San Antonio

Hoy se ha celebrado solemnemente la festividad de San Antonio, al que se le dedicó antes un novenario. Al trasladar el Santo desde la parroquia a su ermita ha ido acompañado de innumerables jóvenes; elemento este que no ha faltado ni al novenario, ni a la fiesta. Que el santo de Pádua conceda a sus jóvenes devotas las peticiones que le hayán hecho, que seguramente en esta ocasión serían numerosas.

La recolección de la cosecha

Las autoridades locales se preocupan con celo por la pronta recogida de la actual cosecha, habiendo publicado varios bandos de un buen gobierno con tal finalidad. También han adoptado medidas acertadas, para que todo el pueblo utilice para los trabajos agrícolas contribuya a la recolección de las cosechas de los combatientes que carecen de recursos para efectuar por su cuenta las operaciones necesarias. Proprietarios, labradores y obreros, todos contribuyan. Los obreros seguirán las mieses; los labradores las acarrearán a la era respectiva y sobre los propietarios recaerá la obligación de sufragar de su peculio particular los demás gastos de la recolección de los recolectados combatientes. Es la solidaridad social aplicada por el Nuevo Estado a las relaciones sociales, que equivale a practicar la caridad cristiana bajo aquel aspecto social.—Corresponsal.

Valverde de la Vera

Funerales por el General Moia

El día nueve a las once de la mañana se celebraron en la iglesia parroquial de esta localidad, los solemnes funerales por el alma del héroe de tantas victorias y nunca olvidable y glorioso General don Emilio Moia.

Todo el pueblo en masa, con fervoroso sentimiento católico y patriótico, acudió a tributar el homenaje póstumo, al glorioso y laureado español, muerto al servicio de nuestra querida Patria.

En la mitad del templo se alzaba un nuevo túmulo, al cual daba guardia de honor una escuadra de Flechas. Al acto

Así como el pueblo en masa, con fervoroso sentimiento católico y patriótico, acudió a tributar el homenaje póstumo, al glorioso y laureado español, muerto al servicio de nuestra querida Patria.

En la mitad del templo se alzaba un nuevo túmulo, al cual daba guardia de honor una escuadra de Flechas. Al acto

CACERES -- PLASENCIA

Servicio diario en magnífico ómnibus

SALIDA DE CACERES (Autonómicas viles del Oeste) 3 tarde

SALIDA DE PLASENCIA (En presa Sequeira) 9 mañana CACERES

Pedro Javato Candela

DENTISTA

Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

SAK ANTON, NUM. 15, 2.

11 Junio 1937.

Mutualidad General Agropecuaria

Asociación General de Ganaderos de España

Dirección provisional: Lain-Calvo, 24. Burgos

Seguros de Accidentes en la Agricultura e Industrias derivadas Incendios de Cosechas, Edificios y Pedriscos Tarifas muy económicas

DELEGADO PROVINCIAL: Gonzalo Alvarez Javato CACERES

Funerales por el alma de otro caído

Aun no desaparecida de los corazones la inhorrible pena por la desaparición de nuestro laureado y gloriosísimo General Moia; llega la noticia de la muerte por Dios y por la Patria, del soldado Marcelino Borja, muchacho que contaba con la simpatía de todas las personas que le rodeaban, por sus excelentes virtudes, por las cuales se granjeó el cariño de todos cuantos le trataban.

El día once se celebraron los funerales, que resultaron concurridísimos, asistiendo todas las autoridades, así como los Flechas, los cuales dieron guardia de honor, desfilando después ante las autoridades. Después, el culto y prestigioso médico de esta localidad don Teodomiro Sánchez con una oratoria fácil y sugestiva, puso de relieve las virtudes que adornaban al finado.

Descanse en paz y que la sangre derramada, sea el acicate poderoso para vencer en esta cruzada a la que todo los buenos españoles nos hemos impuesto.—C.

Valencia de Alcántara

General Moia: ¡Presente!

Valencia de Alcántara, que desde el primer momento se sobrepuso a su dolor, sigue vibrante en el recuerdo por su invitado general Moia, que ni la muerte ha podido vencer, ya que su espíritu, su recuerdo, sus doctrinas, su nombre, su todo, continuará entre nosotros y generaciones futuras hasta el Juicio final.

Al comprobarse la noticia—que nadie afirmaba, aunque sus oídos lo oyeran de las radios oficiales—, todos los balcones y ventanas se vistieron con colgaduras nacionales con crespones de luto, y en los centros oficiales ondearon las banderas, izadas a media asta, durante varios días.

Hoy, nuevamente, vuelven a cubrirse los balcones como el primer día. Es que las campanas, con triste sonido, anuncian llegada la hora en que en la parroquia de Roque Amador van a celebrarse funerales en sufragio de aquel gran español que, sin duda alguna, ocupará un puesto entre los escogidos del Señor.

Antes que los trompetas de Falange hubiesen tocado a llamada, todos sus afiliados esperaban órdenes y ocupaban los puestos que se les iban marcando.

En el templo se había congregado tanto público, que al llegar en perfecta formación los flechas y falanges quedaban bastantes fuera de sus puertas, las que permanecieron abiertas para no privar al pueblo que después llegaba de tan preciado acto, durante el cual permanecieron cerrados los establecimientos.

Todas las autoridades militares, civiles, judiciales, eclesiásticas y los oficiales y empleados de todas clases estuvieron presentes.

Ante el túmulo y dando guardia de honor números de la Guardia civil, Falange, Carabineros y Milicias.

Al terminar tan sagrado acto, todas las autoridades quedaron en el atrio de la Iglesia y ante ellos desfilaron las fuerzas, dando vivas a España, a Franco y al general Moia, cuyo espíritu continúa entre nosotros animándonos a seguirle en el camino que él dejó trazado.

«¡Viva el general Moia! ¡Arriba España! ¡Viva Franco!

JULIAN HILANDERAS. Encargado de Prensa y Propaganda de este Partido.

11 Junio 1937.

CANDELA Y COMPAÑIA SOCIEDAD LIMITADA CACERES ALMACENES DE COLONIALES, MADERAS, YESOS, CEMENTOS, CAÑIZOS Vendedores exclusivos para la provincia de los Lubrificantes marca SHELL y del material PIZARRITA (tubos, dispositivos planchas) Teléfonos: Oficinas, núm. 7. Almacenes, núm. 146

¿Quiere viajar barato? Adquiera un kilométrico de 1.000 kilómetros 80'25.-S. A. MIRAT Sección: Automóviles del Oeste Líneas que comprende: Cáceres Madrid. » Ceclavín por Alcántara. » Plasencia. » Trujillo. Trujillo Logrosan. » Navalmoral de la Mata. » Mérida. » Don Berito. Oficina: Margallo, 56. Teléfono, 310 CACERES

LA ARABIA Gran torrefacción de Cafés y Fábrica de Chocolates de CANAVERAL (Cáceres) Casa en Madrid: Caballero de Gracia, 10 y 12 NO CONFUNDIR ESTA MARCA CON OTRAS SIMILARES

Luis Infante Especialista en enfermedades de NARIZ, GARGANTA Y OIDOS Plaza Mayor, 49, 3º Teléfono, 392. CACERES Consulta diaria de 11 a 1 y de 4 a 6

Sobrino de Gabino Díez CACERES Almacenes de Hierros y Viguetas para construcción PERANTERIA Y COLONIALES

Pedro Javato Candela DENTISTA Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6 SAK ANTON, NUM. 15, 2. 11 Junio 1937.

Mutualidad General Agropecuaria Asociación General de Ganaderos de España Dirección provisional: Lain-Calvo, 24. Burgos Seguros de Accidentes en la Agricultura e Industrias derivadas Incendios de Cosechas, Edificios y Pedriscos Tarifas muy económicas DELEGADO PROVINCIAL: Gonzalo Alvarez Javato CACERES

Panorama internacional

El acuerdo londinense significa una victoria moral de Franco.-Chile se niega a reconocer a los soviets.-La situación de Rusia preocupa en Inglaterra

(SERVICIO EXCLUSIVO DE «EXTREMADURA»)

Siguen las entrevistas

Londres.—El ministro de Negocios Extranjeros, Eden, ha celebrado una nueva entrevista con los embajadores de Alemania, Italia y Francia para tratar del control naval en las costas españolas.

El «Deutschland» vuelve a Gibraltar

Londres.—El buque de guerra alemán «Deutschland», que fué bombardeado por la aviación de Valencia cuando se encontraba cerca de Ibiza, ha llegado a Gibraltar. Su comandante ha dado las gracias a las autoridades inglesas por haber hospitalizado a varios de los marinos alemanes heridos.

Rusia calabaceada

Londres.—El presidente interino del comité de no intervención, Mr. Wallace, ha dirigido una carta al embajador de los soviets en Londres, Malsky, en la que contesta la suya, de reciente recibida. En ella se dice al embajador soviético que las conversaciones que se celebran entre las cancillerías de Inglaterra, Alemania, Italia y Francia sobre la vigilancia en las costas españolas solo interesan a las potencias, a las cuatro potencias que intervienen en el control naval, en el cual no participa Rusia.

Acuerdo sobre el control

París.—El redactor de política extranjera de «Le Jour», dice que en Londres se decidió la solidaridad de las flotas en el caso de que un barco que participe en el control de las costas españolas sea víctima de una agresión. Los jefes de las escuadras se consultarán sin pérdida de tiempo. Dicen también que el Gobierno inglés se dirigirá oficialmente a los Gobiernos de Salamanca y de Valencia para solicitar que creen nuevas zonas de seguridad para los barcos de guerra que participen en la vigilancia de las costas españolas.

Este acuerdo ha sido logrado a pesar de todas las dificultades puestas por el Gobierno soviético. Londres, a pesar de la petición de París, no ha querido modificar el statu quo. El Gobierno británico ha comprendido que habría un gran peligro en que la flota rusa penetrara en el Mediterráneo occidental. El redactor de extranjero recuerda los celos de Rusia por las conversaciones diplomáticas de Londres en las cuales ella no participa.

Una victoria moral de Franco

París.—El corresponsal de «Le Matin» en Roma telefona a su periódico lo siguiente: «Aquí se considera que el acuerdo londinense va a constituir una condena sin apelación del gobierno de Valencia y de sus métodos subversivos. El acuerdo, que salvaguarda la paz, significa, al mismo tiempo, una victoria moral del general Franco en Londres. De esta situación se sacan conclusiones bien claras. Se dirige un cordial llamamiento a las potencias que se juzgan culpables de coquetos con los rojos y poco más o menos se dice esto: Reconoced la realidad; los soviets incitan a los rojos de España a la provocación. Ellos son los que turban la paz del mundo buscando en una guerra general una máscara indispensable para su propio fracaso. Se considera que la guerra de España va hacia el final y que con el fracaso definitivo de Valencia, las fuerzas del comunismo no dejarán nada a que echar mano para desencadenar una hecatombe.»

Las noticias de Rusia acusan grandes discusiones soviéticas

Londres.—El «Daily Mail» dice que el mariscal Tukachski, a quien hace poco Stalin ha destituido de su alto puesto de mando en el Ejército rojo, ha desaparecido. El corresponsal de dicho diario dice que ese acontecimiento ha aumentado el malestar que reina en Moscú, y que la situación es ya grave, debido a las recientes destituciones en el Ejército.

«Todo el mundo espera con inquietud las próximas medidas de la mayor crisis política por que atraviesan los soviets desde la revolución. A pesar de la rigurosísima censura oficial está en el ambiente en Moscú un movimiento militar. La fuga de Tukachski, que hasta ahora se negaba a abandonar la capital, parece confirmar esta impresión. Se cree que antes de su partida, el mariscal entabló negociaciones secretas con varios jefes del ejército para obtener el apoyo de este contra Stalin.»

Moscú.—Se ha publicado un comunicado oficial en el que se da cuenta de la destitución y detención de ocho altos jefes del Ejército. En el mismo documento se les acusa de ser reos de alta traición y se les informa que se siguen contra ellos juicios sumarísimos secretos. La sentencia se ejecutará en un plazo máximo de veinticuatro horas.

París.—«Le Journal» publica una noticia en la que se informa que el mariscal Tukachski, que se encontraba preso en Moscú, ha desaparecido, y que en la capital soviética se cree que se ha evadido.

Después comenta que, desde algún tiempo, había estallado cierta rivalidad entre él y el zar rojo Stalin, y que, aunque figuraba en la delegación que representó a Rusia en la coronación del rey de Inglaterra, no se le dejó ir a Londres por el temor de que no regresara a Rusia.

Da cuenta también de las recientes destituciones y dice que Stalin sigue en su política de hacer callar a muchos que podrían decir cosas interesantes.

Moscú.—Por órdenes del procurador Vinchinsky ha sido despedido el profesor Pleitner, renombrado especialista de enfermedades del corazón y presidente de la Sociedad soviética de Terapéutica.

Se le acusa de haber cometido «los mayores crímenes».

Este nuevo proceso podría marcar el principio de una vasta depuración en los medios médicos soviéticos.

Londres.—La situación de Rusia es seguida con el más vivo interés por la Prensa inglesa, desde un bando a otro. Así, el órgano del partido socialista «Daily Herald» le dedica un largo editorial del que son las siguientes líneas: «Si los actos de sabotaje y espionaje de los que se acusa a docenas de camaradas que ocupan puestos de responsabilidad han podido ser perpetrados durante meses y meses antes de ser descubiertos, el Gobierno y el Partido de

ben ser de una inverosímil incapacidad.»

«Si se admite la explicación oficial es preciso creer que un gran número de comunistas, entre los que están comprendidos los antiguos jefes, han aceptado dinero de Alemania y de Italia. Es posible. Pero si ese es el resultado de veinte años de gobierno comunista sobre los dirigentes ya probados ¿se nos pedirá aún que creamos que el comunismo conduce a la libertad y a la dicha? Debemos pensar que en Rusia no hay libertad ni democracia y entre los jefes se ignora lo que es justicia y lo que es perdón. Debemos pensar que ante dificultades políticas y económicas una oligarquía en situación angustiosa se defiende empleando el método clásico, que consiste en atribuir sus fracasos a sus enemigos y en desencadenar el descontento del pueblo sobre sus cabezas.»

No se reconoce a Rusia

Santiago de Chile.—La Cámara ha rechazado el proyecto de reconocer al gobierno soviético, después de una nutrida votación.

Advertisement for Bayer Aspirin with logo and text: 'Contra todos los dolores. Cafiaspirina'.

Noticias de la noche del domingo

Se derrumbó el frente de Bilbao.-El Gobierno Aguirre huyó a las cuatro de la tarde para Santander.-Miles de prisioneros y enorme material de guerra

A continuación damos a nuestros lectores un resumen de las últimas noticias del domingo que sirven de hilación para los acontecimientos sucesivos que se hayan desarrollado o puedan desarrollarse en el frente de Vizcaya:

Salamanca.—A las dos de la tarde, nuestras fuerzas estaban a hilación por varias cotas y del monte de Santa Marina, desde donde se podían bajar, con tiro de fusil, las calles de Bilbao. El avance continuaba.

Durango.—A las cinco de la tarde, nuestras fuerzas estaban a doscientos metros de Archanda, posición ésta a quinientos metros de Bilbao. En muchas calles de la ciudad ondeaban sábanas y lienzos blancos. Por la carretera de Santander, bilas interminables de coches marcaban la ruta de los fugitivos. Se había tomado un pueblo importantísimo y cuatro brigadas convergían sobre Bilbao.

Salamanca.—Por la noche continuaba el avance. A las cuatro de la tarde, el titulado gobierno de Euzkadi salió huyendo para Santander. Bilbao, moralmente, estaba rendida. Se habían hecho mil quinientos prisioneros. Se cogió un

Agostaderos. Se arriendan los de las fincas de este término, «Alberca», «Casas Blancas de Arriba y de Abajo», «Corchuelas-Pizarro y Carretona de Guadiloba» y «Gil Tellez». Todos con rastrojeras. Para tratar, don Miguel Gil Alberola, Cáceres, Santa Ana, 1.

Miajas da la orden de evacuar Madrid

Salamanca, 14. (Por telégrafo).—Miajas ha ordenado la evacuación de Madrid con el siguiente bando: «José Miajas, jefe del Ejército del Centro y encargado del orden público y del Gobierno Civil de Madrid, hago saber: que ante las necesidades de la guerra y para evitar que se reproduzcan víctimas inocentes por los criminales bombardeos de la artillería rebelde, se han dictado órdenes oportunas para que se proceda a la evacuación inmediata de mujeres y niños de la capital. Nadie, bajo ningún concepto, opondrá resistencia a esta orden dictada para el bien de la población civil que tantos momentos difíciles ha atravesado por los bombardeos de la artillería de los rebeldes.»

También ha dictado un bando ordenando a los porteros remitan listas de la evacuación.

Los que disfrutan de una situación tranquila y libre de riesgos, piensen constantemente que su tranquilidad está comprada, con la sangre de nuestros mejores, en los campos de batalla. A su sacrificio sólo podremos corresponder con el nuestro, generoso y disciplinado, en la retaguardia, al servicio de la Patria.

Crónica del frente de Aragón

Se derribaron siete aviones rojos

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Zaragoza, 11. 12 noche. (Por correo).—Hace pocos días «Solidaridad Obrera» decía poco más o menos lo siguiente: «Nos parecen muy bien todas las colectas que se organicen en ayuda de Euzkadi, pero seguimos creyendo que la forma más eficaz de ayudar a Bilbao sería que nuestras fuerzas atacaran en el frente de Aragón.»

Y por lo visto ayer el gobierno rojo de Valencia se decidió a atender el consejo. El general de Ejército del Este, Pozas, visitó hace tres días los frentes de Aragón y, al parecer, dispuso lo necesario para que se iniciaran los ataques que tienden a descongestionar el frente de Vizcaya. Anoche, en la emisora de Valencia se leyó una nota comunicatoria por la cual se concedía a Zaragoza un plazo brevísimo para rendirse. Si pasado este plazo la rendición no tuviera lugar, Zaragoza—decía la nota—se vería pronto abierta en llamas por los cuatro costados.

Al propio tiempo que se hacía esta críptica advertencia las hordas rojas comenzaron a ejercer por tierra su presión. Su artillería comenzó, con las primeras horas de la madrugada de ayer un cañoneo persistente sobre nuestras posiciones del sector de Cariñena, batiendo especialmente El Pueyo, la estación de Azuara y los pueblecitos de Aladrán y Tosos. En la retaguardia roja, entre tanto, se observaron concentraciones de fuerzas y un constante ir y venir de vehículos que presagiaban, como en efecto se produjo después, un ataque marxista. Nuestro mando lo tenía ya previsto todo, desde que se inició la preparación artillera, y al finalizar ésta las masas rojas se lanzaron al ataque de nuestras posiciones. Durante toda la noche y las primeras horas de la madrugada las líneas enemigas estuvieron volcando sus efectivos sobre los puntos que habían sido batidos por la artillería.

El ataque fué rechazado por nuestros soldados sin grandes dificultades y con un número de bajas mínimo, y el enemigo tuvo que volver a sus posiciones después de abandonar gran número de ambulancias que se observó durante todo el día en sus líneas, los muertos y heridos que sufrieron supera los cálculos que en los primeros momentos habíamos hecho. Y como siempre que el castigo de nuestras armas les hace volver a la dura realidad de su infantería, la aviación roja, ante la impotencia de las fuerzas de tierra, bombardeó las posiciones del sector de Belchite, que los milicianos rojos no habían tenido ánimo para ocupar.

Frente a nuestras posiciones de Esquedas (Huesca) se continuaron obser-

va ndo concentraciones y gran número de fuerzas enemigas que nuestra artillería batía intensamente, dificultando sus maniobras. Una columna de unos doscientos camiones, que marchaba sobre Huesca, ha sido materialmente disuelta por los proyectiles de nuestras fuerzas.

Sin duda con objeto de poner en obra la advertencia hecha por la radio roja, desde primera hora de la mañana, los aviones rojos han intentado penetrar en el casco de Zaragoza para descargar, como ya lo han hecho otras veces, sobre la población civil su metralla.

Y ello, precisamente, ha venido a proporcionar a nuestras fuerzas una de sus mejores jornadas de triunfo.

Hasta siete aparatos marxistas han sido derribados en estos inútiles intentos. Las alas negras, en bandadas más numerosas que de ordinario, se han presentado en el cielo de Zaragoza, habiendo caído, abatidas por el fuego de nuestros antiaviones, o por las ametralladoras de nuestros «cazas».

Los pilotos nacionales han encerrado en un círculo de fuego a los aviones rojos, que, buscando salida, se han colocado en el radio de acción de las batallas antiaviones. Dos aparatos han caído en La Muela. Otro en Burgo de Ebro, el cuatro en Alfranca, el quinto en Vellita de Ebro y el sexto en Petrusos.

El aparato séptimo ha sido visto caer en la zona roja envuelto en llamas desde nuestras posiciones de Quinto y esta tarde ha recorrido en triunfo las calles de Zaragoza una caravana de camiones que conducían los restos del aparato de bombardeo derribado en el Burgo de Ebro. El público se apelotonaba ante los vehículos para recoger trozos de avión, que eran paseados por las calles entre vivas de entusiasmo como trofeos de victoria.

Ya han podido comprobar los mandos rojos que no andaban desorientados hace días al declarar a Zaragoza zona peligrosa para su aviación.—LOGOS.

Advertisement for Cafe Viena Carlos Municio, Hay Helados, Pintores, 16. — Telefono 174. Caceres. Propaganda EXTREMADURA.

Nuestros amigos los franceses

Que vienen los cazas nacionales !!

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Un 11, (Por correo).—Alrededor de las cinco y media de la tarde aparecieron volando sobre Iñu tres aparatos al parecer de bombardeo seguidos de otro de caza. Aunque volaban a considerable altura no lo era tanto que impidiese observar perfectamente su condición de aparatos rojos.

Trafan la dirección del Alto Aragón, como si hubieran venido siguiendo la línea del Pirineo. Dieron una vuelta completa sobre Iñu y Fuenterrabía y tomando la referencia de la costa, se dirigieron bordeando el mar pusteron proa hacia San Sebastián.

No habían transcurrido mucho más de los cuatro minutos cuando se les vió regresar, esta vez a mayor velocidad que la primera y pasando de nuevo sobre Iñu rebasaron el Bidaxoa y se internaron en Francia, según pudimos comprobar a simple vista desde el centro de la Avenida Internacional.

Posteriormente hemos hablado con personas que en aquellos momentos se encontraban en San Juan de Luz las cuales nos han manifestado que efectivamente, vieron pasar volando sobre dicha población francesa a cuatro aviones con las marcas rojas, que llevaban la dirección de Biarritz donde según todos los indicios debieron de tomar tierra.

Los que presenciábamos el paso de los aviones marxistas desde la Avenida del puente internacional pudimos ver como dos minutos después de haber vuelto sobre Iñu estos aparatos aparecieron por el horizonte tres aviones de caza nacionales y ello nos explicó a toda la fuga de los marxistas que sin duda no obedeció a otra causa que a la de haber dado cuenta de que les salían al paso los cazas españoles y no queriendo en poderse poner fuera del alcance de estos antes de llegar a sus bases decidieron internarse en territorio francés.

Nuestros aparatos al darse cuenta de la cobarde actitud de los enemigos realizaron varias evoluciones sobre Iñu y regresaron a su punto de origen. La población de Iñu, siguió con gran curiosidad las incidencias de este hecho y se hicieron muchos elogios de la rapidez y diligencia con que habían actuado los aviones nacionales al hacer huir hacia territorio extranjero a los piratas del aire que una vez más encuentran en Francia garantía para su impunidad.—LOGOS.

Advertisements for Jacobo Rebollo (Montaje y reparación de maquinaria etc.), Eulogio Criado Romero (CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO), and Marcos Mariñel (Fábrica de Mosáicos, Loza Sanitaria y Cuartos de Baños).

Advertisement for CERA: 'Se compra toda cantidad. Ofertas con existencias. Apartado 110. SEVILLA. Suscríbase a EXTREMADURA'.

Series of advertisements for 'Yo he sido espía rojo' (I was a red spy), each followed by a short story or report.

Advertisement for La Mallorquina: 'Para Bogañico. 1-1 especias 1-1. Justar los botadillos sorpresa y popular. Viena a la montaña. Jamón natural, jamón York, salchichón como y raciones. Pr. los 0'40 0'20 0'60 y 0'70. Wambas raciones prolietas, pastel austriaco y Yemas de San Jorge con exclusión de esta casa. General España. Teléfono 284'.

Advertisement for Cozadoras - Cueros - Guantes - Paraguas: 'EL MEJOR SURTIDO MENDIETA'.

Vigilad todos el espionaje enemigo y denunciad y detened a los traidores

EXTREMADURA

Prosigue el avance arrollador hacia Bilbao

Nuestras fuerzas dominan toda la entrada de la ría del Abra

Al enemigo se le hacen millares de prisioneros y se presenta en nuestras filas en grandes masas

En la capital los milicianos presos de enorme pánico huyen por mar y tierra y los dirigentes por aire

(SERVICIO EXCLUSIVO DE «EXTREMADURA»)

Bilbao 14.—Puedo fechar esta crónica en Bilbao porque el terreno donde escribo pertenece ya a la jurisdicción de la villa. A la amabilidad de un prestigioso jefe debo que pueda ser enviada en automóvil para que llegue a la hoja oficial, pudiendo yo continuar aquí para presenciar el momento del desfilé de las tropas victoriosas por las calles de la villa.

Hoy a las seis treinta de la tarde cuando los planes del mando van teniendo una realización maravillosa, han logrado pasar a nuestras líneas dos jóvenes santanderinos que se hallaban en Bilbao hacia unos ocho días, esperando con ansia el momento de salir del infierno sufrido durante cerca de dos meses.

No he de hacer una crónica técnica del avance de nuestras tropas, arrollador, maravilloso, incontestable, en el cual un triunfo sucede a otro y los actos de heroísmo se multiplican.

La valentía de nuestros pilotos

Todas las noticias relativas a los avances ha de ir en el parte oficial, que sabe con todo detalle los pasos triunfantes de la lucha. No he de contar tampoco las proezas de nuestra aviación, a go maravilloso y único, cuya labor no podrá reflejarse, ni con el empeño de todos los adjetivos.

Un periodista inglés que hizo información de la Gran Guerra y que acaba, como quien dice, de asistir a la campaña de Abisinia, nos decía lleno de asombro que jamás había visto valentía como la de los aviadores nacionales en esta lucha por la liberación de España.

Santander teme su caída tras la de Bilbao

Pero si no he de ocuparme de esto, la información vamos a encontrarla en el relato de los dos muchachos santanderinos llegados a nuestras filas y que han vivido las horas últimas de la agonía bilbaína.

El día cuatro de este mes nos refieren, había ya en Santander el convencimiento de que las tropas nacionales entrarían en la capital de Vizcaya.

En la capital montañesa se intentó organizar la resistencia y prepararse, porque sabían que a la caída de Bilbao seguiría inevitablemente la caída de Santander.

No pudieron resistir más y decidieron salir para Bilbao con objeto de entrar más pronto en la España liberada.

En Bilbao nos encontramos en tan mala situación como en Santander. Un día tuvimos que dormir en la calle, por no hallar alojamiento; después fuimos hacinados en unos cuartos donde estaban ya otros cuatro refugiados.

Saqueos en Bilbao

La jornada del viernes fue indescriptible y el pánico que se apoderó de la población superó a toda ponderación. Las gentes sentían las explosiones de las cargas que los aparatos nacionales lanzaban sobre las fortificaciones de las líneas de fuego. Los refugios estaban completamente abarrotados de gentes y las calles solitarias.

Esta ciudad era aprovechada por los milicianos montañeses y principalmente por los asturianos para realizar saqueos en todos los domicilios. Con este motivo hubo más de una colisión, pues saqueaban las casas incluso de los propios eguadarios y milicianos rojos.

La población se niega a cumplir la orden de rendición

La Radio F. P. intentó tranquilizar a las gentes, radiando noticias «favorables» y asegurando que la resistencia se hacía de un modo efectivo; pero no lo creía nadie, pues el ataque nacional se percibía muy claro y preciso.

Además el Gobierno Aguirre dijo orden de que se apresurara la evacuación de mujeres y niños, organizándose un convoy que partiría en dirección a Santander.

Esta orden no fué cumplida por nadie. Las mujeres no querían marcharse separándose de sus maridos ni dejar marchar a sus chiquillos.

Hubo una gran manifestación de mujeres para protestar de la orden. Al mismo tiempo en los muelles se hallaban bastantes barquitos en los que se embarcaban para huir a Francia protegidos y familiares de los rojos separatistas. Esto da la medida de la situación y de como consideran inminente la caída de Bilbao.

Roban los Bancos antes de huir

A la una de la tarde los bancos recibieron la orden de remitir inmediatamente a la Conserjería de Hacienda, una relación de sus existencias de numerario, suponiéndose que será para incautarse de ellas y consumir un nuevo robo.

En la noche del viernes al sábado nadie durmió en Bilbao. En la villa todos buscaban la manera, unos para fugarse y otros esconderse para esperar la entrada de nuestro ejército.

El sábado, una jornada de pánico espantoso

El sábado no se olvidará jamás para quienes lo vivieron en Bilbao. La radio había transmitido el parte del llamado Gobierno de Euzkadi asegurando que habían fracasado los ataques nacionales y que los eguadarios lograban rechazar todos los ataques.

Pero las explosiones de los bombarderos de la aviación y de artillería se percibían con claridad perfecta en las proximidades de Bilbao. Por su cielo cruzaban numerosos aparatos españoles, sin que se aligeraran a salir para hacerle frente los pilotos rojos.

A media tarde el pánico superó a toda ponderación. En carrera alocada, con el espanto pintado en el semblante, llegaban los milicianos rojos que procedían de las trincheras del cinturón de hierro. Ellos eran los que traían la noticia de la gran victoria planeada por el genio inmortel de Mola.

El cinturón de hierro estaba roto y los soldados de Franco avanzaban arrolladoramente.

Miles de personas huyen hacia el puerto y hacia Santander

En muchos balcones comenzaron a aparecer banderas blancas. Los rojos separatistas no ocultaban ya el fracaso sufrido. Nadie pensaba en otra cosa que en la entrada del Ejército. Miles de personas llegaban al puerto. En los barcos de cargas que estaban amarrados, en los pesqueros, en motores y en toda lo que era susceptible de navegar se metían las gentes y huían. Los milicianos eran los primeros que quería huir.

Se dispuso por el Gobierno de Napoleónchu que todos los automóviles existentes en Bilbao fueran puestos a disposición suya, pero los de la CNT y los comunistas se reunieron inmediatamente para decidir que de esos coches no podían disponer más que las organizaciones sindicales y pistola en mano fueron apoderándose de todos los coches que circulaban por las calles.

Los dirigentes huyen en avión

A las dos de la tarde corrió la noticia de que los dirigentes se escapaban en avión. Se comprobó que efectivamente algunos consejeros, entre ellos el primero un apellido Labra, marchaba a Francia. También se supo que marchaban en avión unos parientes de Leizaola y otros significados separatistas.

«El día de mañana podéis salvarnos»

En este momento—dicen los evadidos santanderinos—aprovechamos la confusión para pasarnos a las filas nacionales.

Estábamos ya a unos pasos de las avanzadas cuando nos sorprendieron los milicianos que corrían a Bilbao. Nos detuvieron y al comprobar que intentábamos pasarnos nos dijeron claramente: «ya sabemos que vais con los fascistas, pero por nosotros hacedlo. Ya veis, os podíamos detener y matar, pero no lo hacemos, por que el día de mañana podéis salvarnos a nosotros. Recordad lo que ahora hacemos. La contraseña durante el día de hoy es «nuestra victoria.» Dándole a los milicianos que encontréis podéis seguir vuestro camino.» Levantaron el puño en alto y siguieron su camino. Pocos momentos después pudimos comprobar que no nos habían engañado y la contraseña nos libró de un serio contratiempo al hallar a unos mineros asturianos.

Nuestra llegada a las filas nacionales nos parece mentira como nos parece mentira lo que estamos viendo. Hemos comido y se nos ha atendido como caballeros. Nunca nos alegráramos bastante de haber apresurado la liberación. Si todos los bilbaínos pudieran hacer lo propio... Allí están ansiando la llegada de los nacionales.

Esta entrada que reclaman los evadidos es de una inminencia tal que no hay posibilidad de reacción alguna, ni siquiera para prolongar unas horas más la agonía de Bilbao.

Los avances efectuados hoy

Durango, 14 (9'30 n).—Acabamos de regresar del frente y son tantas y tan agradables las noticias, que hasta tememos se nos olvide alguna de ellas.

Gestiones del nuevo alcalde Bajan las carnes y las pensiones de los hospedajes

Por gestiones llevadas a cabo por el alcalde de Cáceres señor Maderal, se han acordado con los industriales los siguientes precios que rigen desde hoy.

Carnes

Cordero y chivo, precio anterior 3'00 pesetas el kilo, actual, 2'40; oveja y cabra, anterior, 2'00; actual, 1'80; chuletas, anterior, 4'00; actual, 3'50; solomillo, anterior, 6'00; actual, 5'00; filetes, anterior, 4'60; actual, 4'00; carne de 2.ª sin hueso, anterior, 4'00; actual, 3'50; carne de 3.ª, sin hueso, anterior, 3'00; actual, 2'50.

Hoteles y Pensiones

Hotel Alvarez, Hotel Jamec y Hotel Europa
Habitación exterior, con baño, precio anterior, 18'00 pesetas; actual, 16'00 pesetas; habitación interior con baño, anterior, 16'00; actual, 14'00; pensión completa, habitación exterior, anterior, 15'00; actual, 12'00; pensión completa, habitación interior, anterior, 12'00; actual, 11'00; habitación con baño, dos personas, anterior, 36'00; actual, 32'00; habitación con baño, una persona, anterior, 25'00; actual, 24'00; cubierto completo con impuestos, anterior, 6'00; actual, 5'50; baño general, anterior, 3'00; actual, 2'50.

Surcursal Jamec, Hotel Nacional y Hotel La Española

Pensión completa, habitación exterior, precio anterior, 10'00; actual, 9'00 pesetas; pensión completa, habitación interior, anterior, 9'00; actual, 8'00; cubierto completo, sin impuestos, anterior, 4'00; actual, 4'00.

Cáceres, a 15 de Junio de 1937.

Aplausos merecen estas iniciativas que tan directamente llegan al beneficio del vecindario. Aplausos que no regateará el pueblo al señor Maderal, como asimismo al gobernador militar Sr. de Martín Pinillos y al civil Barón de Banares, pues nos consta que esas autoridades venían dedicando especial atención al coste de las subsistencias para impedir en todo caso los precios abusivos.

Y una consideración final se nos ocurre: ¿Qué dirían los pobres vecinos de Madrid que pagan 18 pesetas por el kilo de carne—cuando la hay—si leyeren esta escala de precios que rige en Cáceres!

Exito tras éxito, nos aproximamos a Bilbao. Por un lado, la Peña de la Cruz que rebasa Galdacano, es nuestra. Por otro de los frentes se han conquistado Gatica, Maruri, Lemóniz, Andracas, Arminzas Ugartu y Gartaia; Cuculliz y Plencia, quedando por lo tanto dominada la Ría del Abra que da entrada por mar a Bilbao.

Por el centro, nuestras columnas se hallan atacando Archanda, suponiendo que en estos momentos será ya nuestro. Se han conquistado los barrios de Begoña y está a punto de caer este pueblo.

Hoy son miles y miles los prisioneros que hemos cogido y se ha dado el caso repetido, de que se hayan entregado a nuestras tropas, grupos en doble número al de nuestras fuerzas que los atacaban.

Nuestras brigadas sanitarias se han dejado a enterrar los cientos de cadáveres dejados insepultos por los rojos separatistas en su vergonzosa huida.

Se nos dice que en San Sebastián corre la voz de la conquista de Bilbao; esto no es cierto, desde luego este objetivo es fácil de conquistar pero no hay que olvidar que hay otros más importantes y que el entretener a nuestro ejército en esa toma podría muy bien obstaculizar otra victoria de más importancia que la toma de Bilbao.

Atención españoles vizcaínos, atención españoles vizcaínos, pocas, muy pocas horas faltan para que vuestra liberación; ocultaos, no comáis, no durmáis, esconded, sacrificaos unas 24 horas a lo sumo, y luego celebrareis con nosotros la conquista de Bilbao y Vizcaya entera.

El Club Náutico atacado por la artillería

Durango.—La artillería nacional hizo hoy fuego sobre la Ría del Abra alcanzando algunas granadas el Club Náutico, convertido por los rojos separatistas en depósito de guerra.

El botín de Guerra es extraordinario

Vitoria.—El botín de guerra aban-

La charla del general

Los informadores extranjeros que presencian las operaciones de Vizcaya, afirma que no hay en el mundo soldados como los nacionales de España

Emisoras francesas que antes nos combatieron, hablan ya de nuestros triunfos

Sevilla, 14 (10'30 n).—Buenas noches, señores. Nada puedo decir de noticias de guerra; hasta ahora no han llegado a mí; como a las diez y media es aún temprano y marchamos por la hora oficial, hay margen en el día para que las operaciones continúen. Es lo probable que a las doce el parte oficial las de conjeturas. Pero como he de entretener a mis radioyentes, ocuparemos el tiempo en comentarios.

¿Cómo olvidar aquella fecha cumbre en que Aguirrechu, soñándose guerrero, llegó a sentirse Napoleónchu? No es posible; la república de Euzkadi no puede olvidar aquellos días de gloria para su caudillo el conffiero. Vitoria había de ser el teatro donde se colmaran los ideales del generalísimo vasco. Todo estaba preparado; no faltaban las botas de cincuenta duros; magnífico caballo blanco, y a la lucha; primero había de someter Vitoria, más tarde aplastaría bajo su poder Pamplona y así Aguirrechu pensó acabar la guerra en el norte. El sería el ídolo de los mundos y sus hazañas pasarían a la leyenda con proporciones de epopeya inconcebible. Pero fué dura la contienda. Aguirre se equivocó; sus planes se desmoronaron y él, aureolado del más espantoso y escacharrante ridículo, se retiró a sus soledades de Euzkadi. No volvió a salir; y su caballo cambió también de lugar. No sabemos si ahora lo habrá puesto en juego; lo tenía como una maldición; le daba mala suerte; pero lo que sí podemos asegurar es que si lo ha empleado ahora, ha sido para hacerlo cambiar el color: era blanco y seguramente cubierto de polvo y de sangre regresó a Bilbao azuzado por el generalísimo. ¿Intentaba con esto defender la población de sus dominios? ¡Quita! Esto era tonto; Aguirre tenía prisa, pero era prisa para salir con rumbo a Santander. El y su gobierno. El hecho es categorico; lo del cuento, el eterno cuento; el padre Abad ha dicho que bajemos a la hurta, etc. Y así dijeron ellos en

Se corta a los rojos la retirada de Don Benito

Sigue evacuándose este pueblo

Badajoz.—Fuerzas legionarias prosiguieron sus operaciones ocupando posiciones importantes para futuros avances en la carretera de Castuera, que cortan la retirada de Don Benito al enemigo que sigue evacuando este pueblo.

Los rojos en su huida abandonaron abundante material de guerra, haciéndoseles muchas bajas.

Durante el avance se pasaron a nuestras líneas dos oficiales, algunas clases, un miliciano y 41 soldado con armamento.

Las radios rojas hacen llamadas angustiosas

La F. P. de Bilbao ha enmudecido

Las emisoras rojas han dirigido hoy apremiantes llamamientos a los suyos para que acudan a las trincheras y a las fortificaciones, atentos las órdenes del «Gobierno» Aguirre, que ha tenido buen cuidado de huir de Bilbao, también les ha dirigido por radio una alocución incitándolos a resistir en los parapetos hasta la muerte.

En las carreteras se han cogido enormes cantidades de material de fortificaciones máquinas de hormigón armado, planchas de acero, herramientas de todas clases, etc. El número de armas y material de guerra es también superior a todo cáculo; se necesitan varias semanas para poderlo clasificar.

Se observa que los rojos tenían construidas sus fortificaciones con predilección en las entradas de las carreteras; tienen un concepto turístico de la guerra.

En Larrabezua habían construido montañas con cemento armado, algunos ruidos con cemento armado, algunos de un espesor de 40 centímetros. También tenían construidas torres redondas de cemento armado con nidos de ametralladoras y cañones. A guisa estaban construidas en excavaciones hechas en las rocas y cubiertas con sacos terrosos.

Así son estas gentes, no vacilan en sacrificar a sus hombres mientras ellos, bien cubierto el riñón con el producido de sus rapiñas huyen en el momento del peligro, y aun tienen el cinismo de invitar a los demás a morir por la causa de su estómago.

No ha faltado en este concierto lastimero de las emisoras rojas, más que la F. P. de Bilbao que ha enmudecido por completo. Radio Torrente, su ridícula compañera de fabricación de bulos eufóricos la ha estado llamando insistentemente, como siempre para que le desmentira seguramente las noticias de los avances, y ha obtenido el más rotundo silencio por respuesta.

¡El amigo Julio está co los pies en polvorosa que no es lo mismo que con los pies clavado en el suelo junto al cañón como él pedía a la borreguil manada roja.

¡Lástima que esta no reaccione a tiempo y venga en sus dirigentes el sangre que están derramando!

Recordad que hoy es día de «Plato Unico».

HIJOS DE CLEMENTE SANCHEZ BANQUEROS
Apartado. 11. — Canalejas, 16
CÁCERES
Cada clase de operaciones bancarias

Balneario y Gran Hotel de Baños de Montemayor
Reuma. Vías respiratorias
ABIERTO TODO EL AÑO
Kilómetro 86 carretera Salamanca a Cáceres
En las Sierras de Béjar y Hervás. Temperatura Ideal